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ВОДНЫЕ ПРОЦЕДУРЫ

Система контроля качества горячей воды позволяет говорить о ней 
как о питьевой, а не технической.

КОГДА ЗА ПЛЕЧАМИ — 
ВЕК

Труженик тыла и бывший сотрудник «Теплоэнерго» Мария Смоль-
ская отпраздновала свое 90-летие вместе с друзьями и коллегами.

БРАВО ЗА ТРУД

Еще пять героев «Доски почета» рассказывают о себе и о своей ра-
боте на предприятии.

И СТЕНЫ ПОМОГАЮТ

Фен-шуй и наука на страже работоспособности и хорошего 
настроения.
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Традиционная весенняя уборка, состоявшаяся накануне во всех подразделениях, помогла начать 
предпраздничную рабочую неделю с хорошего настроения — когда вокруг такая чистота, по-другому 
просто быть не может! ........................................................................................................................................... стр. 2
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БЕЗОТКАЗНО
В ЛЮБЫХ УСЛОВИЯХ

«ТЕПЛОЭНЕРГО» ПРИОБРЕЛО 

НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ 

АВАРИЙНОЙ СЛУЖБЫ

Закупленная гидравлическая техника облада-
ет повышенной мощностью, не выходит из 
строя в сложных условиях и обеспечивает пол-
ную безопасность работающих с ней людей.
Как рассказал «Теплым вестям» начальник 
центральной аварийной диспетчерской служ-
бы Сергей Борцов, технику приобрели у 
санкт-петербургской компании ООО «ДИН-
РУС». Из предложенного перечня, в первую 
очередь, была выбрана гидравлическая мас-
ляная станция МС-20/2. Она заправляется 
бензином, стационарно заводится и позволя-
ет одновременно подключать к ней два ги-
дравлических инструмента. Например, откач-
ка воды из тепловой камеры и вентиляция мо-
гут производиться параллельно.
Кроме того, аварийная служба предприятия те-
перь располагает отбойными гидравлически-
ми молотками марки МГЗ-40-2, углошлифо-
вальной машиной с отрезным диском для за-
чистки сварных швов, резки, шлифовки и об-
дирки металлического профиля, дисковой пи-
лой с алмазным диском марки ПДГ-300 для 
резки асфальта или бетона, погружными насо-
сами со сбросными шлангами НП-45-45Т (мощ-
ностью до 45 кубометров в час) и НП-45-200Т 
(мощностью до 200 кубометров в час). 

«Раньше у нас были насосы, которые работа-
ли на базе тракторов, с производительностью, 
по паспорту, 60 кубов. А так как они использо-
вались довольно давно, то и меньше. У новых 
погружных насосов производительность — 
200 кубов в час. То есть один такой насос за-
меняет четыре на базе тракторов», — пояснил 
начальник центральной аварийной диспет-
черской службы. Заметна разница и в каче-
стве сбросных шлангов. Раньше использова-
лись «рукава», как у пожарных машин, и они 
не могли выдерживать нужную температуру. В 
зимний период температура воды составляет 
100 градусов и выше. «Рукава» быстро рас-
слаиваются и выходят из строя, хотя со сторо-
ны могут выглядеть хорошо. Из Санкт-
Петербурга привезли шланги австрийского 
производства. Во время испытаний специа-
листы «Теплоэнерго» качали воду температу-
рой под 100 градусов, и новое оборудование 
вело себя безотказно.
Также были приобретены центробежные ги-
дравлические вентиляторы марки ВЦГД-14-
46. Они оснащены гибкими воздуховодами 
для направления потока, 10 метров длиной. 
«Это оборудование может работать в любых 
условиях, — подчеркнул Сергей Александро-
вич. — Если электровентиляторы может зам-
кнуть во влажных условиях, то гидравличе-
ским ничего не будет».
Основной плюс гидравлического инструмента 
— это возможность безопасно работать в 
воде, чем не может похвастаться электроин-
струмент. Резаками и горелками в таких усло-
виях пользоваться тоже нельзя, так как резак 
не создает нужной температуры. «Мощность 
нового оборудования больше в разы, что обе-
спечивает ускорение устранения поврежде-
ний на сетях и полную безопасность работни-
ков», — подытожил Сергей Борцов.

Анна Андреева

Напомним, что Совет директоров Ка-
навинского района был создан в конце 
прошлого года с целью участия в форми-
ровании промышленной политики и де-
лового имиджа района, его политической 
жизни и, самое главное, развитии терри-
тории в интересах жителей. Генераль-
ный директор ОАО «Теплоэнерго» Влади-
мир Колушов входит в президиум Совета 

наряду с еще семью руководителями 
крупнейших предприятий и организаций 
района.

Как сообщили «Теплым вестям» в 
пресс-службе Канавинского района, встре-
ча в Нижегородском Вознесенском Печер-
ском мужском монастыре прошла в форма-
те свободной трехчасовой беседы. Ее це-
лью было знакомство Митрополита Ниже-

городского и Арзамасского Георгия с рабо-
той Совета директоров Канавинского рай-
она, а также обсуждение социально значи-
мых вопросов, в решении которых органи-
зация могла бы принять участие. Так, вла-
дыка отметил необходимость помощи де-
тям как самым незащищенным членам об-
щества и обратился к Совету директоров и 
лично к главе администрации Канавинско-
го района Дмитрию Шурову с призывом 
обратить особое внимание на состояние 
школ и детских садов.

Стоит отметить, что предприятия Кана-
винского района уже оказывают поддержку 
нескольким детским образовательным уч-
реждениям: 7 школ из 19 находятся под по-
печительством организаций и предприни-
мателей.

«Действительно, мы должны объеди-
ниться ради наших детей. Вполне логично 
за каждым предприятием закрепить обра-
зовательное учреждение и привести шко-
лы в достойное состояние. Надеюсь, что и 
другие руководители последуют этому при-
меру и возьмут шефство над школами», — 
отметил Дмитрий Шуров.

По итогам встречи руководители пред-
приятий отметили открытость митрополита 
Нижегородского и Арзамасского Георгия к 
диалогу и выразили желание регулярно 
проводить подобные конструктивные 
встречи.

Анна Андреева

Весна — отличное время, чтобы при-
вести в порядок свою планету, как 
советовал Экзюпери устами малень-
кого принца. А начать это нелег-
кое дело лучше с улицы, на которой 
живешь или работаешь. 

Традиционно, после того как сходит 
снег, в городах организуются субботники. В 
Нижнем Новгороде в это дело очень актив-
но включается ОАО «Теплоэнерго» — здесь 
в наведении порядка в городе участвуют 
все от мала до велика — то есть от рядовых 
сотрудников до начальства. 

Работа на воздухе — приятное разноо-
бразие для офисных работников. Так что 
вечером пятницы 26 апреля сотрудники 
здания «Теплоэнерго» на бульваре Мира 
после окончания рабочего дня начали 
уборку на вверенном им кусочке планеты, 
то есть на прилежащей к зданию террито-
рии. За зиму здесь скопилось немало мел-
кого мусора, опавших листьев, срубленных 
веток, строительных обломков. Кроме 
уборки мусора чистили клумбы и палисад-
ники. 

 Уборка занятие не только веселое, но и 
очень полезное для объединения коллекти-
ва. Потому что в перетаскивании тяжестей 

все равны — независимо от должностей и 
отделов, а производственные успехи каж-
дого подразделения видны сразу — по 
плотности набитых листьями мешков. Шут-
ки не мешали работе, по окончании кото-
рой мусора было собрано на три «КАМАЗа». 

Сотрудники постарше вспоминают, что 
субботники на своих территориях были 
традиционными даже в те годы, когда в го-
роде этим никто централизованно не зани-
мался. Теперь традиция передается моло-
дежи, которая благодаря таким субботни-
кам привыкает сохранять чистоту в городе. 

В последних числах апреля субботники 
были организованы во всех подразделени-
ях компании «Теплоэнерго» по городу, — 
вниманием не обошли ни одного участка, ни 
одной котельной, ни одного теплопункта. 
Так что благодаря сотрудникам предприятия 
Нижний Новгород стал намного чище, а со-
трудники компании намного дружнее. 

Татьяна Фалина

Не работой единой
Состоялась встреча членов Совета директора Канавинского района 
с Митрополитом Нижегородским и Арзамасским Георгием
Основными темами обсуждения на встрече стали проблемы демографии, 
воспитания детей и молодежи в духе патриотизма и сохранения семейных 
и культурных ценностей, а также вопрос позитивной роли администрации и 
предприятий района в их решении.

В общей 
сложности с 
территории 
было вы-
везено три 
«КАМАЗа» 
мусора.

Перед на-
чалом бе-
седы члены 
совета 
директоров 
Канавинско-
го района 
приняли 
участие в 
молебне.

Понедельник начинается в субботник
Новая рабочая неделя началась с чистоты, наведенной в пятничную уборку

КСТАТИ

На общегородской субботник 
27 апреля вышли около 75 тысяч 
нижегородцев. По сообщению 
пресс-службы городской адми-
нистрации, всего же с начала 
месячника по благоустройству с 
территории Нижнего Новгорода 
вывезено около 160 000 куб.м. 
мусора и ликвидирована 41 не-
санкционированная свалка отхо-
дов. Кроме того, отремонтирова-
но 179 детских и спортивных пло-
щадок, спилено 259 аварийных 
и сухих деревьев, отремонтиро-
вано и покрашено более 11 000 
п.м. ограждений, оборудовано и 
отремонтировано 365 контейнер-
ных площадок, заменено 100 кон-
тейнеров для сбора мусора, вновь 
посажено более 150 кустарников 
и молодых деревьев.

Уборка — занятие очень полезное для спло-
чения коллектива.
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Большинство из нас по привычке 
считает горячую воду, поступающую 
из централизованной системы водо-
снабжения, «технической». Однако 
такое мнение — не более чем пере-
житок прошлого. В соответствии с 
санитарно-эпидемиологическим 
законодательством на горячую воду 
распространяются нормы качества 
питьевой воды, а, значит, ее вполне 
можно использовать как в хозяй-
ственно-бытовых, так и в пищевых 
целях. 

Контроль на входе и на выходе 
По действующему законодательству 

ответственность за качество горячей во-
ды, подаваемой потребителям, несут ор-
ганизации, осуществляющие теплоснаб-
жение и эксплуатирующие сети горячего 
водоснабжения, то есть ОАО «Теплоэнер-
го» и домоуправляющие компании. Про-
изводственный лабораторный контроль 
качества горячей воды, поставляемой в 
централизованную систему горячего во-
доснабжения Нижнего Новгорода, ведет 
аккредитованная санитарно-промышлен-
ная экологическая служба ОАО «Теплоэ-
нерго». 

В соответствии с действующей в «Те-
плоэнерго» программой производственно-
го контроля специалисты этой службы ре-
гулярно осуществляют отбор и анализ проб 
горячей воды на 166 котельных и тепловых 
пунктах предприятия, подающих горячую 
воду потребителям, а также в 33 контроль-
ных точках наружных распределительных 
сетей, согласованных с территориальным 
управлением Роспотребнадзора по Ниже-
городской области. В качестве контроль-
ных точек выбраны социально значимые 
объекты — детские сады, школы и больни-
цы. Горячая вода получается из холодной, 
приобретаемой у ОАО «Нижегородский во-
доканал». Поэтому берутся еще и пробы 
исходной холодной водопроводной воды в 
местах ее поступления на котельные и те-
пловые пункты «Теплоэнерго». 

Федеральный закон «О санитарно-эпи-
демиологическом благополучии населе-
ния» № 52-ФЗ от 30.03.1999 г. регламенти-
рует, что «питьевая вода должна быть без-
опасной в эпидемиологическом и радиаци-
онном отношении, безвредной по химиче-
скому составу и иметь благоприятные ор-
ганолептические свойства». Специалисты 

службы постоянно исследуют отобранные 
пробы воды по температуре, органолепти-
ческим показателям (привкус, запах, цвет-
ность, мутность), а также химическим (уро-
вень pН, содержание железа) и микробио-
логическим показателям.

«Кроме того, определяется содержание 
в воде меди, цинка, свинца, марганца и 
других веществ, вымывание которых воз-
можно из труб горячего водоснабжения, — 
рассказывает руководитель службы Влади-
мир Алексеев, — Скажу сразу, содержание 
в воде данных металлов значительно 
меньше установленной нормы. В обяза-
тельном порядке проверяется остаточное 
количество реагентов, применяемых в про-
цессе водоподготовки. При микробиологи-
ческом анализе мы определяем общее ми-
кробное число и наличие в воде патоген-
ных микроорганизмов. Последнее катего-
рически недопустимо и ни разу в пробах 
воды не выявлялось». 

Результаты анализов горячей воды до-
водятся до сведения руководителей РТС и 
Роспотребнадзора. По словам Владимира 
Алексеева, в случае получения результа-
тов, несоответствующих санитарным тре-
бованиям, специалистами предприятия 
проводятся мероприятия по доведению ка-
чества воды до нормативных требований, 
в том числе гидропневматическая промыв-
ка и термическая дезинфекция сетей горя-

чего водоснабжения. После чего проводит-
ся повторный отбор и анализ проб воды 
для подтверждения ее качества. 

При выявлении нестандартных анали-
зов исходной холодной воды информация 
для принятия соответствующих мер на-

правляется в ОАО «Нижегородский водо-
канал».

Пути к чистой воде
Очевидно, что качество горячей воды 

сегодня соответствует всем санитарно-ги-
гиеническим требованиям — она безвред-
на по химическому составу и безопасна в 
эпидемиологическом отношении. Так поче-
му же потребителей далеко не всегда удов-
летворяет качество горячей воды, текущей 
из крана? Причин несколько. 

Во-первых, сохранившиеся до сих пор 
открытые схемы теплоснабжения, появив-
шиеся еще в прошлом веке. В свое время 
это было оправданно с технико-экономи-
ческой точки зрения в связи с отсутстви-
ем относительно дешевых коррозионно-
стойких материалов для изготовления 
трубопроводов, обеспечивающих внутри-
домовую разводку горячей воды. По сло-
вам Владимира Алексеева, сегодня при-
менение открытой схемы теплоснабжения 
является проблемой многих российских 
городов, в том числе и Нижнего Новгоро-
да. При такой схеме подача воды на горя-
чее водоснабжение производится непо-
средственно из тепловой сети, а качество 
воды тепловой сети в процессе прохожде-
ния через трубопроводы и оборудование 
системы отопления снижается. На сегод-
няшний день по открытой схеме тепло-
снабжения от Сормовской ТЭЦ осущест-
вляется горячее водоснабжение ряда до-
мов Канавинского и Московского районов 
Нижнего Новгорода. 

Снять эту проблему для большого коли-
чества потребителей поможет переход на 
закрытую схему с установкой в домах ин-
дивидуальных тепловых пунктов. В этом 
случае вода от ТЭЦ выполняет роль тепло-
носителя для нагрева воды через теплооб-
менник. В рамках городской программы 
индивидуальные тепловые пункты уже 
установлены во многих многоквартирных 
домах микрорайона «Мещерское озеро». 
Эта работа продолжится в рамках реализа-
ции федерального закона «О теплоснабже-
нии» № 190-ФЗ от 27.07.2010 года, запре-
щающего с 1 января 2022 года использо-
вать централизованные открытые системы 
теплоснабжения для нужд горячего водо-
снабжения. 

Во-вторых, состояние внутридомовых 
сетей. «Теплоэнерго» несет ответствен-
ность за качество горячей воды до грани-
цы эксплуатационной ответственности с 
домоуправляющими организациями, — по-
ясняет Владимир Алексеев, — Ответствен-
ность за доставку горячей воды надлежа-
щего качества по внутридомовым сетям до 
каждого потребителя ложится уже на ДУКи 
и ТСЖ. И если возможности для ежегодной 
промывки и опрессовки систем отопления 
они находят, то профилактическим обслу-
живанием внутридомовых систем горячего 
водоснабжения практически не занимают-
ся. И когда состояние внутридомовых ком-
муникаций оставляет желать лучшего, го-
рячая вода существенно теряет свое каче-
ство и это вызывает жалобы со стороны 
жильцов на несоответствие ее гигиениче-
ским и химическим нормативам». 

В-третьих, отсутствие циркуляции 
вследствие применения однотрубной си-
стемы горячего водоснабжения. «При от-
сутствии или небольшом водоразборе про-
исходит застой горячей воды и, следова-
тельно, снижение ее температуры и ухуд-
шение качества. Например, в ночное вре-
мя водоразбор отсутствует, скорость тепло-
носителя в трубопроводах снижается прак-
тически до нуля, вода застаивается и осты-
вает, поэтому бывают случаи, что в утрен-
ние часы потребители получают горячую 
воду с температурой ниже требований Сан-
ПиН. Кроме того, у нее могут появиться не-
приятные цвет и запах», — поясняет Вла-
димир Алексеев. Решить этот вопрос помо-
жет переход на двухтрубную систему. В на-
стоящее время «Теплоэнерго» проводит 
работы по монтажу циркуляционных трубо-
проводов в ряде микрорайонов Советского 
района, что позволит значительно улуч-
шить качество горячей воды.

Ирина Никитина

Водные процедуры
Многоступенчатая система контроля качества горячей воды 
подтверждает ее пригодность для питья

Специали-
сты пред-
приятия 
ежедневно 
осущест-
вляют отбор 
и анализ 
проб горя-
чей воды на 
всех 167 ко-
тельных и 
тепловых 
пунктах.

Горячая вода 
получается 

из холодной, 
приобрета-
емой у ОАО 

«Нижего-
родский 

водоканал». 
Поэтому 

берутся еще 
и пробы ис-

ходной водо-
проводной 

воды.

СПРАВКА
В 2012 году специали-
стами санитарно-про-
мышленной экологи-
ческой службы ОАО 
«Теплоэнерго» в рам-

ках программы производственного 
контроля отобрано 3793 пробы и 
выполнено 30 344 анализа исходной 
холодной и горячей воды.
Из них 62 пробы (1,6%) горячей воды 
не соответствовали требованиям 
санитарных норм по химическим и 
органолептическим показателям. В 
том числе 7 проб (0,2%) из-за нестан-
дартного качества исходной холод-
ной воды. По микробиологическим 
показателям нестандартных проб не 
было выявлено. 
По данным государственного до-
клада Роспотребнадзора в 2011 году 
доля проб воды из водопроводной 
сети, несоответствующих нормати-
вам, составила в ПФО 4,8%, в целом 
по РФ — 4,6%.
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Сбоев Вениамин Павлович:
—  Г о д ы 

войны прош-
ли в деревне 
— в трудах и 
заботах. Ког-
да Великая 
Отечествен-
ная началась, 
м н е  б ы л о 
только девять 
лет. Тогда мы 
жили в селе 
Овсянниково 
в Кировской 

области. Очень плохо жили — голодали. Но 
работали рук не покладая. У кого корова 
была, те только молоком и спасались. Хле-
ба не было, картошку тоже с трудом можно 
было достать. День Победы, конечно, пом-
ню! Кто радуется, кто плачет. По-всякому 
было. Больше плакали, конечно. Горя мно-
го принесла та война. Из деревни ушло 60 
человек, а вернулось только 15…

Гаврилов Иван Макарович:
Я с 1944 

года служил 
юнгой на лин-
к о р е  « О к -
тябрьский» на 
Балтийском 
флоте. Было 
мне в то вре-
мя 14 лет. До 
этого работал 
в Горьком, де-
лал на 21-м 
заводе само-
л е т ы  д л я 

фронта и для победы. Первую награду полу-
чил на корабле. Мне прислали ее из Горько-
го за доблестный и самоотверженный труд.

Андриенко Вячеслав Иванович:
— Время 

было очень 
грозное. Мне 
было 13 лет, 
ко гд а  п р о -
звучали сло-
ва министра 
иностранных 
дел Молото-
ва о том, что 
началась во-
йна.  Я был 
мальчишкой, 
н и ч е г о  н е 

осознавал, но почему-то мне сразу пока-
залось, что небо стало черным, что слу-
чилось что-то непонятное, страшное. Мы 
на улице гуляли, когда я прибежал домой, 

мать сидела за столом и плакала, отец 
успокаивал. Я тогда понял, что за отцом 
должен идти я. В 15 лет ушел в военно-
морскую спецшколу. Все мы хотели быть 
на фронте и защищать Родину, желали 
отстоять ее у врага. 15 лет — непризыв-
ной возраст, но это не мешало нам, маль-
чишкам военного времени, предостав-
ленным самим себе, сбегать на фронт. 
Бегал и я, но меня оттуда вернули, и я по-
шел учиться. В 1946 году я закончил под-
готовительное образовательное учрежде-
ние, а спустя 4 года — высшее военно-
морское училище. Впоследствии коман-
довал кораблями на Каспийском и Бал-
тийском море.

Смольская Мария Александровна:
Что проис-

ходило в ночь 
н а  9  м а я , 
п о м н ю  д о 
мельчайших 
п о д р о б н о -
стей. Я тогда 
уже работала 
и училась на 
заочном от-
делении в во-
дном инсти-
туте. Писала 
научно-ис-

следовательскую работу, взяла ее домой, 
сижу, работаю. Всю ночь сидела — вот уже 
и утро, помню, солнышко выглянуло. А ок-
но открытое, и тут подходит мама моей 
школьной подружки: «Машенька, ты не 
слыхала? Война кончилась!». И я давай 
плакать… (подробнее о Марии Алексан-
дровне читайте на стр. 6)

Степанова Зинаида Ивановна:
Когда на-

чалась вой-
на, мне было 
10 лет. Мама 
умерла, ро-
жая шестого 
ребенка. От-
ца призвали 
н а  ф р о н т . 
Меня на вре-
менное жи-
тье забрала 
тетка. Горь-
кий бомбили 

очень часто. Почти каждую ночь по радио 
часов в 12 начиналось: «Выключайте 
свет! Воздушная тревога!» Сердце сразу 
в пятки уйдет, полезем все на печку — 
убьет, так всех вместе! В моей деревне 
упала бомба — вместо двух домов оста-
лись ямины…

Масляев Владимир Михайлович:
С а м о й 

большой ра-
достью для 
нас было, ког-
да с войны 
вернулся мой 
старший брат. 
О н  д о б р о -
вольцем ушел 
на фронт, был 
р а н е н  п о д 
Сталингра-
дом, а, воз-
вратившись, 

прожил до 92 лет! В день Победы, помню, 
мы как всегда работали в поле. Неожиданно 
приехал бригадир и объявил, что война за-
кончилась. День был прекрасный, солнеч-
ный, теплый. Больше в этот день никто не 
работал. Отмечали праздник всей деревней. 

Ядриков Борис Пиманович:
Я работал 

н а  з а в о д е 
«Красное Сор-
мово», завод 
уже выпускал 
т а н к и .  Н а 
службу меня 
призвали в 
1944 году, в во-
йска НКВД. 
Проработал в 
«Теплоэнерго» 
в общей слож-
ности 14 лет — 

с 1997 по 2011 год — слесарем 5-го разряда 
по обслуживанию и ремонту оборудования ко-
тельных, тепловых пунктов и тепловых сетей.

Захарова Анна Александровна:
Я родом из 

Первомайско-
го района. В 
годы войны 
работала на 
лесоразработ-
ках, где заго-
т а в л и в а л и 
строевой лес. 
Пилить дрова 
умеешь? Иди 
и пили. Чтобы 
в ы п о л н я т ь 
норму, работа-

ли наравне со взрослыми. И выполняли! 
Правда, об учебе пришлось забыть. Нам го-
ворили: вот кончится война — будете учить-
ся. А когда война закончилась — мы уже 
взрослые стали. Надо замуж выходить — а 
за кого? У нас в деревне все парни были кра-
сивые, хорошие — и ни один не вернулся… У 

меня до сих пор в ушах немецкие самолеты 
проклятые. У них звук такой, словно гармонь 
играет. Ночью свет не зажигали никогда, да-
же окна завешивали одеялами. Самолеты 
летали очень низко и светили огромными 
фонарями. Ночью было светло словно днем. 
Как-то они полетели бомбить Саров, но не 
попали, батюшка Серафим не допустил.

Кожирнов Борис Павлович:
Когда на-

чалась война, 
мне было все-
го 7 лет. Я тог-
да в Сормове 
жил. Я хорошо 
помню неис-
товые бом-
бежки, когда 
небо и земля 
сливались , 
черные от пы-
ли. Мы, дети, 
дрожа от стра-

ха, содрогайсь от каждого удара, прятались 
под койкой. Сколько лет прошло, а помню все 
до мелочей. Отец сутками дома не появлялся 
— работал на производстве. Мать окопы ры-
ла. Мы ее вообще не видели. А день Победы 
я встретил в больнице в инфекционном отде-
лении. У меня была краснуха. Сестра пришла 
ко мне и говорит: «Война закончилась!» Та-
кая радость была — не передать словами! 
Абсолютно незнакомые люди обнимались и 
целовались как родные, плакали, потом сме-
ялись, и снова плакали, и снова смеялись!

Трунов Анатолий Григорьевич:
1 9 4 1  год 

мы с семьей 
встретили на 
родной стан-
ции Ржавая в 
Тульской об-
ласти. Наша 
станция была 
угловая, на 
ней стояли 
эшелоны с бо-
еприпасами, 
техникой, по-
этому нас не-

щадно бомбили. Прятались на окраине де-
ревни. Как-то нас бомбили особенно сильно, 
и мы среди ночи убежали из дома. Это был 
кошмар, осколки летали перед глазами. Я не 
помню, как началась война. Но как она за-
кончилась, не забуду никогда. Была прекрас-
ная солнечная погода. Мы жили недалеко от 
железнодорожной станции и видели, как 
солдаты возвращаются домой с песнями. 

Архив «Теплых вестей»

9 мая — совершенно особенный день, как для 
всей нашей страны, так и для нашего пред-
приятия. Многие из тех, кто трудился долгие 
годы в «Теплоэнерго» — ветераны Великой 
Отечественной войны. И правда, что День 
победы с каждым годом все больше стано-
вится — как в песне — праздником со сле-
зами на глазах. Уходят достойнейшие люди. 
Наши ветераны. Те, кто рискуя собственной 
жизнью, сражался и трудился во имя буду-
щего — нашего с вами настоящего. И 9 мая — 
это повод еще раз — нет, не сказать спасибо, 
— поклониться в землю, по-русски. Дорогие 
ветераны, вы — наша гордость, вы — при-
мер величайшего героизма и самоотвержен-
ности, вы — живое напоминание о том, что 
на самом деле значит слово «патриотизм». 
С праздником, дорогие наши ветераны — 
участники войны и труженики тыла! Мы же-
лаем вам здоровья и долголетия, внимания и 
любви близких и родных.

Наши ветераны
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Олег Кондрашов, 
глава администрации Нижнего Новгорода:

Уважаемые участни-
ки и ветераны Великой 
Отечественной войны, 
труженики тыла и быв-
шие узники концлаге-
рей! Дорогие нижего-
родцы! 

От всего сердца поздравляю вас с 68-й 
годовщиной Победы в Великой Отече-
ственной войне! 

День Победы, безусловно, является 
священным для нашей страны праздни-
ком. Сколько бы лет ни прошло с 9 мая 
1945 года подвиг нашего народа навсегда 
останется в сердцах потомков. День Побе-
ды — это символ духа и единства, воли и 
стойкости, героизма и доблести в борьбе 
за свободу и независимость родной земли. 
А жизненный путь наших ветеранов — это 
урок для следующих поколений россиян.

В этом году одним из центров торжеств 
будет возрождающийся парк Победы. Уве-
рен, это место в ближайшие годы станет 
знаковым для нижегородцев. В годы Ве-
ликой Отечественной войны наши земля-
ки самоотверженно сражались на фрон-
тах, работали без сна и отдыха на заводах 
и фабриках, приближая победный час. 
Чтобы поддерживать память о Великой 
Победе нашего народа администрация го-
рода воссоздает одноименный парк.

Позвольте в этот день низко поклонить-
ся всем, кто ковал Победу в тылу и отвое-
вывал ее на полях сражений. Искренне 
желаю нашим ветеранам здоровья, благо-
получия, будьте с нами как можно дольше! 
Мы навсегда в долгу перед вами. Вечная 
память и слава тем, кто подарил нам мир и 
возможность жить в независимом госу-
дарстве!

С праздником! С Днем Победы!

Все работы по украшению города, 
подготовке и согласованию празднич-
ных мероприятий были завершены 
уже к концу апреля. Всего в Нижнем 
пройдет более тысячи праздничных 
событий, причем начнутся они не 9 
мая, а на несколько дней раньше.

Непосредственно в День Победы в 8.00 
от нижегородского Кремля стартует тради-
ционный легкоатлетический пробег, кото-
рый финиширует на площади Мира в Ксто-
ве. С 8.00 до 14.00 на Театральной площади 
будет работать стилизованный военный го-
родок с участием молодежных движений.

Праздничные шествия, митинги памяти 
и тематические концерты пройдут в тече-
ние дня во всех районах города. 

Но главным мероприятием Дня Победы 
станет праздничный парад. Он начнется в 
10.00 на площади Минина и Пожарского, в 
нем примут участие более 1000 человек, а 
также 21 единица военной техники, в част-
ности, легендарный танк Т-80, зенитный 
ракетный комплекс «Оса», боевые машины 
пехоты, реактивные системы залпового ог-
ня «Ураган» и «Град». Откроют парад зна-
менные группы, которые пронесут Государ-
ственный флаг РФ, знамя Вооруженных 
Сил РФ и копию Знамени Победы. По глав-
ной площади города пройдут 13 парадных 
расчетов, почетный караул трех видов Во-
оруженных Сил РФ, рота барабанщиков и 
сводный военный оркестр. Также состоит-
ся шествие ветеранов Великой Отече-
ственной войны по улице Большая По-

кровская от Нижегородского государствен-
ного академического театра драмы им. 
А. М. Горького через площадь Минина и 
Пожарского к Вечному огню в Нижегород-
ском кремле.

В 14.00 на площади Минина и Пожар-
ского начнется областной фестиваль на-
родного творчества с участием нижегород-
ских коллективов. В 16.30 состоится джа-
зовый концерт, подготовленный Нижего-
родским музыкальным колледжем имени 
Балакирева. В 18.00 выступит Нижегород-
ский губернский оркестр. После минуты 
молчания пройдет награждение победите-
лей фотоконкурса «О прадедах наших», а с 
19.30 начнется праздничная программа с 
участием группы «Чкалов», нижегородско-
го танцевального коллектива «Тодес» и 
группы «Пелагея».

В этот же день на площади пройдет ряд 
интерактивных программ. У памятника 
Чкалову будет установлена экспозиция 
«Землянка», показывающая быт солдат во 
время Великой Отечественной войны. На 
той же площадке будет организован кон-
курс детских рисунков, посвященных ВОВ. 
Одновременно на площади будут работать 
пять традиционных полевых кухонь.

Праздничный фейерверк начнется в 
22.00: военнослужащие противотанкового 
дивизиона мотострелкового соединения 
Нижегородского гарнизона произведут 30 
залпов из 5 артиллерийских орудий и са-
лютных установок. Одновременно с салю-
том во всех районах города состоятся свои 
пиротехнические шоу.

Анна Андреева

Свою версию празднования 9 мая пред-
ложил нижегородский Парк Победы, кото-
рый располагается ни Нижневолжской на-
бережной. 

 — Мы хотим так организовать меропри-
ятия в День Победы, чтобы каждый, кто на 
них побывает, действительно почувствова-
ли, что 9 мая — всенародный праздник, — 
говорит директор Парка Победы Валерий 
Киселев. 

Парк Победы был основан в 1985 году, а 
с недавних пор город активно взялся за его 

реконструкцию. Сейчас в экспозиции пар-
ка 22 экспоната: танк Т-34, боевые транс-
портеры, несколько боевых орудий. К 
празднику здесь строится рубеж обороны, 
где будут окоп, линия укреплений, землян-
ка, дот. Днем 9 мая здесь развернется на-
стоящее сражение. В дыму и почти насто-
ящей перестрелке ребята из Нижегород-
ского объединения военно-исторических 
клубов, одетые в советскую и немецкую 
форму, покажут один из эпизодов послед-
них дней войны.

После того как сражение закончится, 
все присутствующие смогут отдохнуть от 
военной жизни на фестивале «Фронтовая 
гармонь». Кстати принять участие в фести-
вале могут все желающие, для этого доста-
точно уметь играть на гармони или аккор-
деоне и петь. 

Затем пройдут показательные высту-
пления кадетов и выставка ретро-мото-
техники — отреставрированные мотоци-
клы времен Великой Отечественной Вой-
ны. Кстати, все машины на ходу, так что по-
сетители Парка смогут увидеть их в дей-
ствии. Для самых маленьких посетителей 
будет организовано катание на пони — к 
войне это отношения не имеет, но детям 
нравится. День закончится концертом, на 
котором выступят многие известные ис-
полнители, а затем, если позволит погода, 
все желающие смогут посмотреть кино-
фильм под открытым небом. 

— Ну и, конечно, кашей солдатской всех 
накормим, — обещает Валерий Киселев. 

А для того чтобы Парк Победы смогли 
посетить все желающие с площади Мини-
на будут организованы специальные авто-
бусные рейсы, и первый из них доставит в 

парк почетных гостей — ветеранов. Не ис-
ключено, что в будущем Парк Победы ста-
нет центром всех военных торжеств, ме-
стом, где будет одинаково нравиться и ве-
теранам и молодежи. 

Татьяна Фалина

Город-праздник
Весь Нижний Новгород станет одной большой площадкой для проведения Дня Победы

Центр торжества — Парк Победы 

Толпы народа, дети с флажками на плечах у взрослых, ровные ряды военных и 
с особым почетом проходящая по площади Минина колонна ветеранов — при-
вычное зрелище для нижегородцев на День победы. Но сейчас, когда война 
отходит все дальше и все меньше становится живых свидетелей тех собы-
тий, очень важно, чтобы для сегодняшних детей и подростков этот праздник 
остался одним из самых важных дней в году. 
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Делать подарки всегда приятно. Но 
не все знают, что слово «дарю» на 
латыни звучит как «донор». Сегодня 
донорами называют людей, которые 
делают особые подарки, цена кото-
рых — чье-то здоровье, а, возможно, 
и жизнь. 

Как бы далеко вперед ни шагала меди-
цина, но человеческую кровь нельзя заме-
нить ничем. При этом есть заболевания, 
когда обойтись без нее невозможно. В от-
личие от лекарств, которые можно купить, 
кровь не купишь ни за какие деньги. Ее 
можно только подарить, добровольно поде-
литься с кем-то. Донорская кровь жизнен-
но необходима больным лейкозами, лю-
дям, потерявшим много крови вследствие 
тяжелой травмы или операции. 

В ОАО «Теплоэнерго» регулярно органи-
зуются донорские акции, в которых могут 
принять участие не только сотрудники, но и 
все желающие. В этом году акция «По зову 
сердца» прошла 26 апреля, на призыв 
сдать кровь откликнулись 29 человек. Та-
кие общественные инициативы очень важ-
ны. Подумайте сами: добровольных доно-
ров искать трудно, а Банк крови должен 
постоянно пополняться, чтобы в тот мо-

мент, когда с кем-то случится беда, нужная 
кровь уже была в наличии. 

Причем пополнять запасы крови необ-
ходимо до того, как она понадобилась. 
Дело в том, что донорская кровь от чело-
века, который сдает ее впервые, попадет 
в карантин и будет использована позже, 
после тщательной проверки. Врачи очень 
внимательны к безопасности крови, и до 
того, как она будет перелита больному, 
проходит несколько месяцев. Но можно 
не сомневаться — вся сданная кровь бу-
дет использована по назначению. Любой 
врач может вспомнить случай, когда 
больного, находящегося буквально на 
краю гибели, удавалось спасти только 
благодаря тому, что в Банке находилась 
кровь нужной группы.

 Когда донор сдает кровь, он не знает, 
кому она поможет. Возможно, малышу, про-
ходящему тяжелую химиотерапию, женщи-
не, потерявшей в родах много крови, или 
мужчине, попавшему в аварию. Очевидно 
только одно — это будет человек, находя-
щийся в смертельной опасности, и, воз-
можно, именно ваша кровь даст ему шанс 
выжить. 

Татьяна Фалина

Подарок ценою в жизнь

В апреле труженику тыла, в прошлом 
— сотруднице ОАО «Теплоэнерго», Ма-
рии Александровне Смольской испол-
нилось 90 лет. Без малого целый век — 
такой разный, такой непростой. Всем 
увиденным и прожитым Мария Алек-
сандровна готова щедро поделиться с 
многочисленными друзьями и знако-
мыми.  

— Трудная получилась жизнь. Нашему 
поколению досталось очень тяжелое вре-
мя, но мы не жалуемся, — говорит она. 

Девять десятилетий в памяти как 
один день. Вот ей три года, и врач при-
езжает на вызов в каретке, запряжен-
ной лошадьми: «Я тоже хочу быть вра-
чом, чтобы ездить на лошадках», — ра-

дуется маленькая Маша. Вот небыва-
лый паводок на Волге в 1926 году, когда 
вода поднялась так высоко, что отец 
возвращался с работы на лодке, под-
плывал к окну и через него заходил в 
дом. 

Позже учеба в речном училище и их 
класс из восьми очень дружных девочек. 
Подготовка к уроку в 7 утра у раскрытого 
окна и соседка, которая осторожно спра-
шивает: «Маша, ты не слышала радио? 
Объявили, что началась война» — и невоз-
можно поверить в это сообщение. По иро-
нии судьбы, спустя четыре года, 9 мая 1945 
года история повторится, и та же соседка 
утром подойдет к тому же раскрытому окну, 
где студентка Маша будет сидеть над науч-
ной работой, и скажет: «Маша, ты не слы-
шала радио? Сказали, что война закончи-
лась» и Маша, сама не понимая почему, за-
плачет. 

Война — особое место в воспоминани-
ях. Выпускной вечер в затемненном горо-
де, в подвале речного училища, куда зашел 
милиционер: «Свет пробивается на улицу. 
Или заканчивайте праздновать или плот-
нее зашторивайте окна». Пока все побежа-
ли выполнять требования представителя 
власти, Маша пригласила милиционера на 
танец, чтобы он не прекратил праздник. 

Потом был вызов в военкомат. Повестка 
пришла ей одной, но с ней пошел весь 
класс. В 1941 рыли противотанковые рвы 
недалеко от Павлова. Пока добирались ту-
да, видели, как немцы бомбили Автозавод, 
переживали за любимый город, за родных. 
Потерь тогда было много. 

— Война отняла у меня жениха — взды-
хает Мария Александровна. — Уже после 
победы я узнала, что мой любимый погиб 
на Одре. Он сгорел в танке, всего месяц не 
дожив до победы. 

Потом в послевоенной биографии было 
много всего. Мария Александровна дваж-
ды была депутатом, секретарем райиспол-
кома, работала в горисполкоме. С 1978 по 
1991 она работала на «Теплоэнерго». Зани-
малась надзором за рациональным ис-
пользованием тепловой энергии, обследо-
вала абонентские участки по жалобам тру-
дящихся. 

— В общем, интересная была жизнь, — 
подытоживает Мария Александровна. — Я 
все хотела книжку написать, да так и не со-
бралась. И все— таки самое счастливое 
время была молодость. Вроде и война и го-
лод, но молодость и жажда жизни берет 
свое. 

Сейчас, в 90 лет Мария Александровна 
сохраняет активность, завидную даже для 
молодых. Она состоит в совете ветеранов 
Нижегородского района, активно помогает 
бывшим коллегам и много и охотно обща-
ется с друзьями. Кажется, что время не 
коснулось этой удивительной старушки, ко-
торую судьба научила главному — искус-
ству жить. 

Татьяна Фалина

Когда за плечами – век
Труженик тыла Мария Смольская отметила свое 90-летие

Сотрудники «Теплоэнерго» постоянно принимают участие в акции «Подари жизнь».

Мария Алек-
сандровна 
работала в 
«Теплоэнер-
го» с 1978 по 
1991 год — 
занималась 
надзором за 
использова-
нием тепло-
вой энергии, 
а также 
обследовала 
абонентские 
участки.

Свой юбилей 
Мария Алек-
сандровна 
отметила в 
кругу друзей 
и родных.

Общение со стариками — сродни путешествию на машине времени. Так 
считал известный писатель-фантаст Рей Брэдбери и не ошибался. Невоз-
можно представить, сколько событий может вместиться в одну жизнь. Но 
стоит только спросить, и вот мы уже путешествуем по эпохе, ведомые тихим 
голосом, и становимся очевидцами событий, которые произошли задолго до 
нашего рождения. 
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Насыщенность своего ра-
бочего графика считает плю-
сом мастер Метрологической 
службы Валентина Копытова. 
На предприятие она пришла 
1 августа 2011 года планеме-
тристом. В 2003 году началь-
ство перевело ее на работу 

техником, а в 2008-м — ма-
стером. Два года назад Ва-
лентину Анатольевну награ-
дили почетной грамотой 
предприятия, а теперь занес-
ли и на Доску почета, по до-
стоинству оценив ее трудо-
любие и исполнительность. В 

каждом районе у мастера 
есть свой круг обязанностей, 
пояснила специалист. Сама 
Валентина Анатольевна ра-
ботает с отделом кадров, ве-
дет склад (следит за переме-
щением материалов и прибо-
ров), осуществляет расчеты с 
теми, кто выполняет для 
службы работы, отслеживает 
оплату. «Спектр обязанно-
стей довольно широкий, ра-
бочие дни насыщенные, при-
ходится много ездить между 
подразделениями. Но мне это 
нравится», — поделилась ма-
стер. Кроме того, среди пре-
имуществ своей работы она 
отметила слаженность кол-
лектива, члены которого дав-
но вместе трудятся и относят-
ся друг к другу с неизменным 
уважением.

Браво за труд
Герои «Доски почета» рассказывают о себе и о своей ежедневной работе 
в «Теплоэнерго»

КСТАТИ

В следующих номерах 
газеты «Теплые вести» 
мы планируем рассказать 
и о других достойных со-
трудниках нашего пред-
приятия, чьи портреты 
украсили Доску почета в 
этом году.

В России вернулось звание «Героя 
труда». Соответствующий указ под-
писал президент РФ Владимир Путин.

Согласно документу, звание Героя Труда 
Российской Федерации присваивается «за 
особые трудовые заслуги перед государ-
ством и народом, связанные с достижени-
ем выдающихся результатов в государ-
ственной, общественной и хозяйственной 
деятельности, направленной на обеспече-
ние благополучия и процветания России». 

Награжденным будет вручаться золотая 
медаль, которую будут носить на левой сто-
роне груди выше других государственных 
наград.

Термин «Герой труда» появился в 
СССР в 1921 году и просуществовал до 
1991 года, когда был упразднен вместе со 
всей советской наградной системой. Об-
ладатели этого звания имели особые 
льготы — в том числе персональную пен-
сию и первоочередные права на обеспе-
чение жильем. 

Возрождение Героя труда

Водитель автомобиля 
АРТК Службы механизации 
и автотранспорта Алек-
сандр Мещерин называет 
свой трудовой путь пря-
мым: не было смены про-
фессий или долгих поисков 
своего призвания. Окончив 
школу, от военкомата он по-
лучил специальность води-
теля и в армии служил во-
дителем. Когда вернулся 
«на гражданку», также 
устроился по специально-

сти, а через четыре года, в 
1985-м, начал работать в 
Магистральных тепловых 
сетях. «Через несколько лет 
нас перевели непосред-
ственно в «Теплоэнерго». 
Коллектив у нас дружный, 
хорошие ребята», — гово-
рит Александр Анфиноге-
нович. У него есть почет-
ные грамоты и от предпри-
ятия, и от города. Занесе-
нием на Доску почета он 
гордится. «Я считаю это до-

стижением: ведь такая 
оценка говорит о том, что у 
меня получается вносить 
ощутимый вклад в работу 
предприятия, — пояснил 
Александр Мещерин. — Да 
и то, что я работаю на ава-
рийной машине, говорит 
само за себя. Нужно задер-
жаться, чтобы выполнить 
все необходимое, — задер-
живаемся. Надо значит на-
до. Наше поколение так 
устроено».

Большим опытом рабо-
ты на предприятии может 
гордиться техник района 
тепловых сетей «Нижего-
родский» Татьяна Бунди-
на. Она трудится в «Тепло-
энерго» с 1985 года. За это 
время ее работа неодно-
кратно была отмечена гра-
мотами, и на Доску почета 
ее имя занесли уже во 
второй раз. «Нужно очень 
ответственно относиться к 
своей работе, уметь логи-
чески мыслить, сопостав-
лять все цифры, чтобы по-

лучился правильный ре-
зультат. Если что-то не 
так, нужно вовремя доло-
жить начальству и масте-
рам, чтобы они прошли по 
трассам, посмотрели, все 
ли в порядке», — так Та-
тьяна Константиновна 
описывает свой участок 
работы. «Теплоэнерго» — 
крупное предприятие, тру-
диться на нем интересно, 
так как постоянно прихо-
дится осваивать что-то но-
вое, отметила она. Помимо 
основных обязанностей 

Татьяна Бундина также 
выполняет общественную 
работу по линии профсою-
за. Она высоко оценила 
уровень общественной 
жизни предприятия, вни-
мание к сплоченности 
коллектива. «Я знаю, что, 
организация походов со-
трудников в театры и в 
цирк — не самое распро-
страненное сейчас явле-
ние на нижегородских 
предприятиях. А для нас 
это неотъемлемая часть 
жизни», — говорит она.

Татьяна Бундина

Александр Мещерин

Алексей Белов

Слесарь по обслужива-
нию и ремонту оборудования 
котельных, тепловых пун-
ктов, тепловых сетей 5 раз-
ряда РТС «Канавинский» 
Алексей Белов также счита-

ет занесение на Доску поче-
та важной профессиональ-
ной вехой: «Значит, не про-
сто так трудился девятнад-
цать лет на предприятии: 
мой труд заметили и оцени-

ли». В «Теплоэнерго» он 
пришел в 1994 году. Двенад-
цать лет проработал в При-
окском районе, потом пере-
ехал и перевелся в Канавин-
ский. Параллельно с работой 
окончил Сормовский меха-
нический техникум. «На ра-
боте бывает по-разному, как 
везде. Случаются и аварий-
ные ситуации, как на всех 
участках. Мы работаем с тре-
мя котельными. Сейчас при-
шел еще один слесарь, стало 
проще. Это хорошо потому, 
что бывают ситуации, когда 
работаешь на одной котель-
ной, а твоя работа нужна 
еще и на другом объекте од-
новременно», — рассказал 
Алексей Анатольевич.

Валерий Колпаков

В свою очередь, Вале-
рий Колпаков,  мастер 
участка 1 группы РТС «За-

речный», отметил, что для 
него оказаться на Доске 
почета непринципиально. 

Главное — выполнять свою 
работу, причем для каждо-
го сотрудника есть, куда 
развиваться и расти. Рай-
он, выдвинув кандидатуру 
для занесения на Доску 
почета, высоко оценил 
профессиональную дея-
тельность Валерия Викто-
ровича, который трудится в 
«Теплоэнерго» уже двад-
цать один год. Причем на-
чинал он слесарем, а затем 
целенаправленно пошел 
учиться в строительный 
техникум, чтобы стать ма-
стером и работать по этой 
специальности.

Валентина Копытова

«Тепло энерго» 
— крупное пред-
приятие, тру-
диться здесь 
всегда интерес-
но, так как при-
ходится посто-
янно осваивать 
что-то новое.

«Доска почета» 
— достижение 
для меня. Это 
говорит о том, 
что у меня полу-
чается вносить 
ощутимый вклад 
в работу пред-
приятия.

На протяжении 
многих лет вид 

награды из-
менялся, но 

суть оставалась 
прежней: Геро-
ем труда может 

стать только 
тот, кто самоот-
верженно и не-
равнодушно от-
носится к своей 
работе, выпол-

няет ее достойно 
и от души.
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Истина востока
Китайские мудрецы считали, что цвето-

вая гамма пространства — один из важ-
нейших элементов фен-шуй. Они были 
уверены, что один цвет может улучшить на-
строение и даже здоровье, а другой наобо-
рот — снизить внимательность, вызвать 
раздражительность и головную боль.

Искусство фен-шуй рекомендует при 
оформлении служебных помещений ис-
пользовать золотистые тона от оранжевого 
до кофейного цвета, салатовые и оливко-
вые и теплые оттенки красного. От слиш-
ком ярких и пестрых цветовых гамм лучше 
отказаться, потому что они быстро утомля-
ют человека.

Мастера Китая также считают, что гео-
метрию пространства надо выстраивать 
грамотно. Скошенные потолки, балки, пе-
рекрытия, которые, согласно китайскому 
учению, могут нести вредоносную энергию, 
надо нейтрализовать, расположив рядом 
цветы или картины. Если ваша рабочая 
комната небольшая — стоит украсить ее 
картиной, которая визуально расширяет 
пространство — фотографией моря, озера, 
долины, поля. А тем, кто много работает с 
людьми, специалисты фен-шуй рекоменду-
ют поставить на столе яркий предмет, кото-
рый вам нравится, это может быть фото ва-
шей семьи, ваза, игрушка.

Наука на страже настроения
Эдуард Рудченко, доцент кафедры гео-

экологии и инженерной геологии Нижего-
родского государственного архитектурно-
строительного университета (ННГАСУ) бо-
лее 20 лет занимается вопросами видеоэ-
кологии — науки, изучающей влияние ви-
зуальной среды на человека, в частности 
— цветовых оттенков и их сочетаний. За 
эти годы проведены сотни научных опытов 
и тестов. Оказывается, выбор цвета и гео-
метрии пространства, когда дело касается 
оформления офисных помещений, произ-
водственных цехов или учебных аудиторий 

— дело крайне ответственное. Нижегород-
ский ученый разработал методику грамот-
ного использования цветовых сочетаний в 
производственных помещениях, которая 
повышает производительность труда более 
чем на четверть. 

Некоторые цветовые и геометрические 
сочетания провоцируют в человеке лень, а 
некоторые и вовсе опасны для здоровья. 
Зато другие цвета способны не только под-
нять настроение, но и повысить интенсив-
ность работы мозга либо производитель-
ность труда.

Многие руководители сталкивались с 
такой ситуацией: умный, предлагающий 
нестандартные решения сотрудник ни в 
какую не желает трудиться в полную силу. 
Не помогают ни кнут, ни пряник, то есть ни 

выговоры, ни премии. В очередной раз со-
рвавшись на «лентяя», работодатель ука-
зывает ему на дверь. А через несколько 
месяцев узнает от коллеги-руководителя, 
что его «лентяй» на новом месте работы 
проявляет просто чудеса работоспособно-
сти и все на него нарадоваться не могут. 
Причем, что обидно, ни зарплата, ни долж-
ность у «предателя» родного коллектива на 
новой работе ничуть не выше. Причина та-
кого изменения может крыться как раз в 
организации цветового и геометрического 
пространства рабочего места сотрудника.

По мнению Эдуарда Рудченко, многие 
недооценивают влияние цвета на орга-
низм человека, цветовые пристрастия счи-
тают делом частным и субъективным.

— Наши выводы о вредоносном дей-
ствии некоторых цветов подтверждают и 
работы биохимиков, — говорит Эдуард Руд-
ченко. — Так, наши коллеги, московские 
ученые института биохимии и физики име-
ни Н. М. Эмануэля РАН под руководством 
академика Михаила Островского установи-
ли, что синий цвет крайне опасен для здо-
ровья человека. У него специфическая 
волна, которая губительно действует на 
зрачок глаза. Еще более серьезные по-
следствия для здоровья могут повлечь со-
четания фиолетового с коричневым. Если 
в рабочем помещении более 60 процентов 
площадей занимают такие оттенки, то до-
статочно 2-3 часов, чтобы такой цветовой 
коктейль привел человека в состояние 
стресса. Для людей, предрасположенных к 
психосоматическим заболеваниям, «отрав-
ление» фиолетово-коричневым цветом, 
может и вовсе спровоцировать обострение 
болезни или приступ.

Наиболее полезен для работы зеленый 
цвет. Он помогает медленно, верно и ста-
бильно наращивать производительность 
труда, которая через четыре часа возрас-
тает на 25 процентов, и каждый час дает 
прирост еще на пять процентов. 

Не менее важна, считают ученые, и гео-
метрия пространства помещения. Одни ри-
сунки и узоры могут повысить работоспо-
собность, а другие наоборот снизить.

— Потенциально опасные, блокирую-
щие работу мозга и, в конечном счете, сни-
жающие работоспособность геометриче-
ские сочетания выявлены опытным путем, 
— рассказывает Рудченко. — Вредны вер-
тикальные полосы количеством более де-
вяти, окружности, вписанные одна в одну, 
опять же количеством более девяти, глад-
кие блестящие поверхности, монохромные, 
вписанные друг в друга квадраты. 

В то же время экспериментальным пу-
тем ученые доказали, что и однообразное 
пространство без всяких рисунков очень 
пагубно влияет на зрение и как результат — 
на производительность труда. Если глазу не 

за что зацепиться, зрачок совершает гораз-
до большее, чем требуется, количество ко-
лебаний в секунду. В результате наше зре-
ние изнашивается. Если мы смотрим на од-
нотонную пустую стену более часа в день, 
дело может закончиться катарактой. 

Эдуард Рудченко полагает, что руково-
дители, считающие нелишним украсить 
стены офиса или цеха картинами, полочка-
ми с цветами, фотографиями, поступают 
совершенно правильно. У сторонников 
строгого интерьера подчиненные работают 
менее эффективно. Хотя, на первый 
взгляд, должно быть наоборот: ведь от ра-
боты их ничто не отвлекает.

София Розинова

[РАБОТА]

Александра 
Кругликова,
старший 
секретарь-референт 
ОАО «Теплоэнерго»:

— Мне комфортно на моем рабочем месте, у 
нас светлое помещение, ничего не отвлекает 
от дела. Конечно, у каждого человека свои вку-
сы, свои представления о том, что красиво, о 
том, как украсить рабочее пространство. У 
меня на заставке монитора компьютера стоит 
картинка, на которой море и пальма. Когда 
очень напряженный день и чувствую, что уста-
ла, достаточно несколько секунд посмотреть на 
эту картинку и сил как будто прибавляется. Это 
такое маленькое напоминание о лете, об отпу-
ске. Чем-то еще украшать свое рабочее место, 
считаю излишним, думаю, что это будет отвле-
кать от работы.

Оксана Лисина,
секретарь-референт
ОАО «Теплоэнерго»:

— Приемная технического директора — поме-
щение серьезное и строгое, но на моем рабо-
чем столе, который не виден глазу посетите-
лей, я создала свой небольшой мир из вещи-
чек, которые мне дороги, поднимают настрое-
ние, радуют. У меня здесь фигурки героев мое-
го любимого фильма «Звездные войны», фото-
графии и статуэтки лисят. Лисят мне дарят дру-
зья из-за моей фамилии, а мне этот красивый 
хитрый зверь нравится. Я расставляла все это 
«богатство» просто интуитивно, так как по мо-
ему мнению красиво, не пользуясь советами 
психологов или специалистов фен-шуй. Хотя 
было бы интересно узнать их мнение.

ФЕН-ШУЙ 
НА ЗАМЕТКУ

Если вы мечтаете о повышении 
зарплаты — поставьте в дальней 
левой части своего рабочего сто-
ла настольную лампу или какую-
нибудь металлическую фигурку.

Если ваша цель — продвижение 
по карьерной лестнице, то на 
вашем рабочем столе должна 
быть фотография, на которой вы 
счастливы.

Если вы все чаще стали задумы-
ваться, что работа идет в гору, а 
вот для личной жизни места со-
всем не осталось — в дальнюю 
правую часть рабочего стола по-
ставьте парные фигурки.

Следите за порядком на своем 
рабочем столе, китайские му-
дрецы уверены, что, ненужные 
бумажные завалы мешают про-
браться к вам госпоже удаче. 

КОММЕНТАРИИ

И даже стены помогают
Оформление рабочего места влияет на настроение и трудоспособность
Древнекитайское искусство о правильном расположении предметов в про-
странстве — фен-шуй — и современные ученые сходятся в одном — окру-
жающее нас пространство влияет на наше настроение, самочувствие и рабо-
тоспособность. А на работе мы проводим значительную часть своей жизни. 
Корреспондент «Теплых вестей» выяснял, что нужно сделать, чтобы работе 
помогали даже стены родного предприятия. Есть методы эзотерические, а 
есть вполне научные, какой из них выбрать — решать вам.

Сотрудники, 
считающие 
нелишним 
украсить 
стены офиса 
или цеха 
картинами, 
полочками 
с цветами 
и фото-
графиями, 
поступают 
совершенно 
правильно.

Отпускные 
пейзажи — 

самый попу-
лярный мо-
тив для тех, 

кто трудится 
в офисе.


